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RESUMEN 
 

SEP 

* Mantienen a Lujambio en terapia intensiva.- Sonia del Valle 

Reforma: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, permanece en la unidad de terapia 
intensiva del Instituto Nacional de Nutrición desde el pasado 29 de diciembre. El funcionario incluso 
está en espera de conseguir entre sus familiares un riñón que sea compatible para que le pueda ser 
trasplantado en un hospital de Estados Unidos, según fuentes cercanas tanto del nosocomio, como de 
la familia. 

De acuerdo con las mismas fuentes, se prevé que el funcionario ya no regrese a despachar a la 
dependencia y en los próximos días, el Presidente Felipe Calderón nombre a un sustituto. Mientras 
tanto la Secretaría de Educación Pública funciona por inercia. 

Entre los pendientes que tiene en puerta la SEP están: reponer la reunión del Consejo Nacional de 
Autoridades Educativas que en su última sesión no tuvo quórum; definir las estrategias que se pondrán 
en marcha para el Año de la Lectura como fue designado el 2012; la definición de la licitación del Aula 
Telemática y los contratos de Enciclomedia; la Evaluación Universal de Maestros, el inicio del 
bachillerato obligatorio, la puesta en marcha de las nuevas reglas para el Programa de Carrera 
Magisterial; entre otros. (Pág. 7-A) 

* Atribuyen a Titular de Educación Pública, significativos avances 

Reforma: El paso de Alonso Lujambio por la SEP ha significado avances para destrabar algunos 
conflictos en el área de la Educación Pública. Logró renegociar el Fideicomiso de Tecnologías 
Educativas y de la Información para entregar computadoras a los maestros de educación básica. 
Destrabó el conflicto con el SNTE para crear la Evaluación Universal de Maestros y cambiar reglas del 
Programa de Carrera Magisterial. Impulsó la práctica de la lectura en las escuelas, propuso los 
Estándares de Lectura e incluyó en la nueva boleta de calificaciones un apartado para que los 
maestros puedan evaluar la fluidez y la comprensión lectora. También concluyó la negociación con las 
industrias para establecer los Lineamientos para la venta y distribución de alimentos y bebidas en las 
escuelas, a fin de hacer frente a la obesidad infantil. (Pág. 7-A) 

* Serpientes y Escaleras.- Salvador García Soto 

24Horas: “Notas indiscretas… Lamentable lo que le pasa al Secretario Alonso Lujambio, ojalá se 
recupere; pero más lamentable lo que le pasa a la educación del país; ¿se puede tener un Secretario 
que ya no está al 100 por ciento al frente de un área tan sensible y rezagada? Es pregunta… Los 
dados repiten escalera”. (Pág. 8) 
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* Frase del Día 

El Financiero: La sección señala: “‟La Estela de Luz será el Ángel de la Independencia de los niños de 
esta generación‟. Alonso Lujambio”. (Pág. 2) 

* Dinero.- Enrique Galván 

La Jornada: Quién o quiénes se embolsaron el dinero? Cuando menos tres funcionarios están en el 
secreto: Alonso Lujambio, también llamado Secretario Bimbo, retirado del escenario por una supuesta 
grave enfermedad; el ex secretario de la Función Pública, Salvador Vega Casillas, aspirante a un 
asiento en el Senado y, obviamente, el Presidente Calderón. La Estela de Luz costó más del doble de 
lo que dicen, de acuerdo con un dictamen de expertos del Colegio Mexicano de Ingenieros. Es decir, 
debió costar 497 millones de pesos, pero no mil 35, como se cargó al presupuesto federal, de acuerdo 
con el dictamen presentado por el diputado Pablo Escudero, del Verde Ecologista. (Pág. 10-A) 

* Cambio y Fuera.- Adriana Malvido 

Milenio: Con la inauguración de la Estela de Luz culmina el largo y sinuoso camino de los festejos 
oficiales del Bicentenario de la Independencia que, lejos de fiesta, se convirtieron en costosa pesadilla 
que deja su huella tangible en el Paseo de la Reforma, la avenida más emblemática de México, con un 
monumento denostado hasta por su propio diseñador, el arquitecto César Pérez Becerril. 

Desde que el jurado del certamen eligió en 2009 una Estela y no un arco como indicaba la 
convocatoria, el proceso se cuestionó. Tras meses de inactividad, el 15 de septiembre de 2010 sólo se 
veían grúas estacionadas frente a la explanada de Chapultepec en donde iría la Estela de Luz con las 
dos columnas de cuarzo y una plaza de tres hectáreas. Poco a poco la suciedad emergió, incluyendo 
la denuncia de Pérez Becerril acerca de las presiones del Titular de la SEP, Alonso Lujambio, para 
que callara sobre la corrupción en el proceso, hasta que lo expulsaron del mismo. (Pág. 12) 

* Carreras sobre el crimen se duplican.- Nurit Martínez 

El Universal: Universidades privadas incrementaron en los últimos cinco años licenciaturas, 
especialidades y posgrados relacionados con criminalística y seguridad, de acuerdo con cifras de la 
SEP. Datos oficiales señalan que en el último lustro las licenciaturas relacionadas con la seguridad se 
duplicaron al aumentar de 42 a 84 y las ligadas a la criminología pasaron de 40 a 60. Según la SEP, se 
crearon por la “tendencia de creciente profesionalización (de las corporaciones de seguridad), más que 
por el fenómeno de violencia e inseguridad en el país. En meses y años previos todas las pruebas de 
confianza a personal de los cuerpos policiacos desencadenaron necesidades como la de contar con 
poligrafistas u otro tipo de especialistas”, explicó Rodolfo Tuirán Gutiérrez, Subsecretario de Educación 
Superior. 
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Tuirán Gutiérrez asegura que “sí, que en los últimos años, efectivamente han surgido programas” de 
licenciatura y posgrados en especialidades dirigidas a atender el fenómeno de violencia y la 
inseguridad. El funcionario pone en duda que “se deba a los fenómenos que hemos visto emerger en 
los últimos años. Creo que es un asunto de percepciones y no le podría dar una respuesta directa de 
qué tanto se adhiere a eso o se determina por eso, pero es claro que esto es una preocupación 
nacional”, asegura. (El Universal Ocho Columnas y 7-A, El Gráfico 11) 

* Editorial 

El Universal: De acuerdo con la SEP, la tercera parte de las licenciaturas, especialidades y maestrías 
creadas en el último lustro en las escuelas privadas está relacionada con la especialidad de 
criminalística y la mitad de esas opciones académicas tiene algún vínculo con la seguridad pública. Las 
autoridades educativas atribuyen el fenómeno a la „tendencia de creciente profesionalización (de las 
fuerzas policiacas y de seguridad) difundida, incluso, hasta en series televisivas‟. Por supuesto que es 
bienvenida la diversificación de carreras universitarias, sobre todo si van orientadas a resolver algunos 
de los problemas más urgentes del país y no solamente a engrosar las recurrentes y saturadas 
carreras liberales donde ya no hay gran oferta laboral. (Pág. 12-A) 

* Estudiantes de Escuela Normal Rural de Ayotzinapa se reunirán con Subsecretario de 
Educación Media Superior 

Ovaciones: Representantes de los estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa presentaron 
a diputados que integran el grupo de seguimiento a los sucesos de Chilpancingo un pliego petitorio en 
el que demandan continuar hasta el final el juicio político contra el gobernador de Guerrero, Ángel 
Heladio Aguirre. Además, exigieron que no se cierre su escuela y no perder el semestre por el paro 
registrado tras los trágicos acontecimientos, así como la intervención de los diputados para facilitar una 
reunión con la Secretaría de Educación Pública, a fin de atender la situación de estos planteles rurales 
y revisar su operación. Los estudiantes normalistas de Ayotzinapa, Guerrero, fueron recibidos ayer por 
legisladores que integran ese grupo de trabajo, y de inmediato se les tramitó para hoy un encuentro 
con el Subsecretario de Educación Media Superior, Rodolfo Tuirán, para atender las demandas 
académicas de los manifestantes. (Ovaciones 1 y 3, La Crónica 7) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Luego de dialogar con estudiantes de la Escuela Normal de Ayotzinapa, el presidente del 
grupo de trabajo encargado de dar seguimiento a los sucesos ocurridos el 12 de diciembre de 2011 en 
Chilpancíngo, Guerrero, diputado Francisco Moreno Merino, informó que se reunirán con el 
Subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, para conocer la situación de 
las escuelas normales rurales... 

Cada vez más se consolida el sobrenombre de `Monumento a la Corrupción` aplicado a la llamada 
Estela de Luz desde el momento en que la inauguró el Presidente Felipe Calderón. Con base en un 
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peritaje del Colegio Mexicano de Ingenieros, el diputado del PVEM Pablo Escudero sostuvo que su 
costo real no debió rebasar los 497 millones 500 mil pesos y no llegar a mil 35, como se ha 
informado... (Pág. 8) 

* Observatorio Filosófico de México se reunirá con autoridades de la SEP 

La Jornada: Una comisión del Observatorio Filosófico de México se reunirá este miércoles con el 
Subsecretario de Educación Media Superior de la SEP, Miguel Ángel Martínez Espinosa, a fin de 
encontrar solución a una serie de demandas presentadas en nombre de la comunidad filosófica 
nacional. Entre los planteamientos se encuentran la restitución plena del área de humanidades en la 
Reforma Integral de Educación Media Superior, ya que el acuerdo publicado el 23 de junio en el Diario 
Oficial de la Federación, las humanidades aparecen como parte del área disciplinaria en las ciencias 
sociales, y la literatura sigue integrada a la comunicación. (Pág. 3a) 

 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: La sección reproduce la misiva firmada por personalidades intelectuales, quienes 
demandan a la SEP: “Uno: Debe restituirse, en forma plena, el área de humanidades en la Reforma 
Integral de Educación Media Superior. Dos: Las disciplinas filosóficas (ética, estética, lógica e 
introducción a la filosofía) deben ser consideradas básicas y obligatorias. Tres: Las asignaturas y otros 
cursos que se pudieran establecer deben llevar sus nombres clásicos y no deben desintegrarse a 
causa del método de competencias. Cuatro: Se deben establecer criterios profesiográficos para que 
los profesores que impartan las asignaturas filosóficas sean profesionales egresados de nuestras 
facultades y escuelas de filosofía, letras o humanidades”. (Pág. 6) 

* Cuestionan proyecto telemático de la SEP 

Reforma: Para especialistas en tecnologías de la información, el fracaso del proyecto para modernizar 
y llevar la era digital a las aulas públicas de México se debió en parte a que las autoridades no tomaron 
en cuenta la realidad con la que se operan estos recursos en las escuelas en el interior del país. La 
semana pasada, la Secretaría de Educación Pública anunció la cancelación de la licitación que 
buscaba sustituir el programa Enciclomedia por el de Servicio de Aula Base Telemática (SABT) y 
volver a equipar con computadoras 165 mil aulas de quinto y sexto grado de primaria  

Para el ingeniero Omar Aburto Tena, Coordinador del Centro Estatal de Tecnologías de la Información 
y Comunicaciones en Michoacán, este tipo de proyectos deben de ser inclusivos y considerar las 
necesidades de los estados. (Pág. 7-A) 

* Entregan peritaje del Colegio Mexicano de Ingenieros Civiles sobre Estela de Luz 
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La Crónica: La Estela de Luz inaugurada el pasado sábado debió costar 497 millones de pesos como 
máximo, pero tuvo un “sobreprecio irregular” superior a los 375 millones para un global mayor a los 
872 millones, que con el IVA aplicado de 16 por ciento a la obra, generó un precio total de mil 35 
millones de pesos, afirmó el presidente de la Comisión de la Función Pública de la Cámara de 
Diputados, Pablo Escudero. 

Tras recibir el peritaje del Colegio Mexicano de Ingenieros Civiles, el legislador del Partido Verde 
aseguró que "es evidente la existencia de un fraude" en este asunto. La falta de precisión del legislador 
en las cifras ofrecidas ocasionó que las cuentas no salieran, toda vez que los costos que señaló, aún 
con el IVA incorporado, darían un costo total de 911.5 millones de pesos, es decir, 123 millones menos 
de lo que oficialmente avaló el Gobierno de la República.  

El diputado Escudero confirmó, no obstante, que en las próximas horas buscará a la Procuradora 
General de la República, Marisela Morales, para entregarle el peritaje, que deberá integrarse a las 
cuatro averiguaciones previas en marcha, o si la funcionaria lo considera conveniente, él mismo 
presentará en una semana más una nueva denuncia penal en contra de quien resulte responsable.  

Acompañado del arquitecto César Pérez Becerril, autor del proyecto original, y de un representante del 
Colegio Mexicano de Ingenieros Civiles, quien entregó oficialmente el dictamen, el diputado Escudero 
reiteró que en el curso de las adquisiciones se registraron "sobreprecios deliberados" a los insumos, 
algunos de ellos hasta del 200 por ciento, denunció.  

Lejos de representar a la identidad mexicana, la Estela de Luz es anacrónica y contradice la postura 
política de los conservadores, cuyas élites se opusieron a la Independencia y la Revolución Mexicana, 
señalaron académicos de la Universidad Iberoamericana. En entrevista con Ibero 90.9, Arturo Ortiz, 
maestro del Departamento de Arquitectura, señaló que este monumento está más inclinado hacia la 
estética espectacular que a una verdadera discusión ética sobre la historia mexicana. (La Crónica 
Ocho Columnas y 3, Reforma PP, El Universal PP y 4-A, Excélsior 7-Comunidad, La Jornada PP 
y 7, Milenio 10, 24 Horas 11, El Sol de México 2-A, Ovaciones PP y 3, El Economista 43, La 
Prensa 3, La Razón 3, Metro 9, El Gráfico 11) 

* “Sobreprecio irregular” en la Estela de Luz 

Reforma: La Estela de Luz inaugurada el pasado sábado debió costar 497 millones de pesos como 
máximo, pero tuvo un “sobreprecio irregular” superior a los 375 millones para un global mayor a los 
872 millones, que con el IVA aplicado de 16 por ciento a la obra, generó un precio total de mil 35 
millones de pesos, afirmó el presidente de la Comisión de la Función Pública de la Cámara de 
Diputados, Pablo Escudero.  
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* La Esquina 

La Crónica: La Estela de problemas que deja el monumento luminoso inaugurado apenas el sábado 
es interminable. Un dictamen estrictamente técnico saca a la luz que hubo un sobreprecio irregular de 
al menos 375 millones de pesos. Aquí no importa si al Presidente le gustó la edificación o no, o si 
aplaudió a los del proyecto. Hay, encima del sobrecosto original, un desvío cuantioso que obliga a 
investigar a fondo y castigar a los culpables. Basta de burlas. (PP) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: El costo real de La Estela fue de 497 millones de pesos, no mil 35 millones, dijo el Colegio 
Mexicano de Ingenieros Civiles. Estudio en mano, el diputado Pablo Escudero dijo que se pagaron 375 
millones de pesos más y se usaron materiales de menor valor. Escudero insistirá, dice, en castigo a los 
culpables. (Pág. Tres Opinión) 

* Atalaya.- Carlos González 

La Crónica: Felipe Presidente, en estos días recientes nos has apantallado a todos con tus 
conocimientos de Estelas y de Virus. Para responder a tu pantalla, Felipe, en Atalaya nos fuimos a la 
fuente madre, la biblia de la real academia y encontramos que Estela es el rastro lumínico que van 
dejando en el espacio celeste las estrellas fugaces y los meteoritos. Los virus son células, organismos 
vivos que invaden los tejidos, afectándolos, de donde virulento es lo que tiene pus o se pudre y 
produce el mismo efecto en esos tejidos. Así fue como todos ustedes lo leyeron en la primerísima 
plana de La Crónica del domingo: En un precipitado acto, FCH inauguró la Estela de Luz… Datos para 
la anécdota: el responsable de todos los actos de conmemoración del Bicentenario de nuestra 
Independencia es el Secretario de Educación Pública de tu Gabinete, Felipe- Presidente ¡y no asistió al 
evento! ¿a dónde lo mandaste?. (Pág. 17) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Portal pulsopolitico.com.mx: La construcción de la Estela de Luz, hoy calificada como símbolo de la 
corrupción y rebautizada como “Estela de Pus”, provocó controversia, críticas y acusaciones de actos 
de corrupción que, como ocurre siempre, llevaron a imponer penas menores a funcionarios de tercer y 
cuarto nivel ya que a los verdaderos responsables de esos hechos no sólo ni siquiera se les exigieron 
cuentas sino que ahora se les buscan cargos de elección para que cuenten con fuero constitucional en 
la próxima legislatura y evadan cualquier acción de la justicia. La controvertida obra fue inaugurada 
sorpresivamente por el Presidente Calderón la tarde-noche del sábado pasado un día antes de la 
fecha anunciada para evitar que algunos grupos se presentaran a manifestar sus protestas por la 
realización de esa costosa obra, como finalmente así ocurrió, aunque un operativo de seguridad 
impidió que se llegara a interrumpir la ceremonia a la que a última hora fueron invitados funcionarios, 
empresarios y representantes del cuerpo diplomático. (Portal pulsopolitico.com.mx) 
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* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: El hoy conocido como El Gentleman de Las Lomas, Miguel Sacal Smeke, quien, a juzgar por 
su manera de madrear empleados y de mostrarse más prepotente que los hijos de Zedillo, se ha 
ganado más enemigos gratuitos que la Estela de Luz. Bueno, gratuitos no, porque ya se sabe que con 
este pirindongo mafufo hasta indignarse con él causa honorarios. Aunque claro, para honorarios con 
intereses leoninos los que un estudiante tendrá que pagar si se mete a los financiamientos 
calderónicos para educación superior en universidades privadas. Al terminar, su deuda superará a la 
Coahuila de los Moreira. Como quiera que sea, pero el señor Sacal puede estar tranquilo, con su lana 
seguro saldrá impune como dictan los cánones. Y además, se dice que luego de ver el video en 
milenio.com, Don King quiere armar una pelea entre él y las Ladies de Polanco en el marco de la 
Estela de Luz, y todo indica que el góber de Guerrero lo quiere reclutar para atender a los normalistas 
de Ayotzinapa. (Pág. 2) 

* Astillero.- Julio Hernández López 

La Jornada: En los polos de la fantasía se colocan las aventuras calderónicas del mundillo de la 
Estela de Luz (o, con más propiedad técnica, de pus). El diputado Pablo Escudero, quien preside la 
Comisión de la Función Pública, dio a conocer ayer el dictamen elaborado por el Colegio Mexicano de 
Ingenieros que no solamente precisa las múltiples irregularidades de la obra emblemática del sexenio 
sino, además, puntualiza que el costo de la obra con tufo a corrupción acendrada debería  ser, ya con 
las modificaciones hechas luego de la presupuestación original, menor a la mitad de lo que 
oficialmente acabó siendo cobrado. (Pág. 8) 

* Preocupaciones.- Juan Carlos Sánchez Magallán 

Excélsior: Entre pirotecnia, globos, poemas, música clásica y discotequera, una de las principales 
preocupaciones del presidente Felipe Calderón se resolvió el pasado fin de semana: logró al fin y 
gracias a su Secretario de Educación Pública terminar e inaugurar la magna obra Estela de Luz y 
celebrar después de 15 meses el Bicentenario y el Centenario de la Independencia y la Revolución 
Mexicana, así la inmortalidad histórica del país lo alcanzará, igual que a Porfirio Díaz y su Ángel de la 
Independencia y el Hemiciclo a Benito Juárez.  

Legisladores de varios partidos solicitaron la intervención de la Auditoría Superior de la Federación y 
señalaron a esta representación artística como la más representativa de la corrupción, opacidad e 
impunidad de la administración actual, pues su diseño original no se cumplió, así como se asignó a 
una empresa inhabilitada su construcción, misma que escalonó el precio original de 300 millones de 
pesos a mil 200 para su terminación. (Pág. 20-A) 
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* Todo lo Bueno.- Edmundo Domínguez Aragonés 

El Sol de México: El apodo forma parte del idioma español y, así, se dice „Empecinado‟ a quien se 
obstina o se desempeña para conseguir un fin y le va cabal a FCH. El novelista canario Benito Pérez 
Galdós, en su extensa obra Los episodios nacionales dedica un capítulo al Empecinado… De modo tal 
que aquí tenemos a nuestro Empecinado y éste, que no se doblega ni cambia de conducta, modo, 
estrategia ni nada semejante en cualesquiera de sus decisiones ejecutivas, que son poderosas, 
inauguró la Estela de Luz, argumentado todo lo que vino a la mente y justificación de trasiego histórico 
para respaldar la erección de una obra inútil, dispendiosa, exhibida como Estela de Luz de la 
corrupción tolerada y condenable. (Pág. 12) 

* Copiadura.- Galio Guerra 

La Prensa: El pasado sábado, en lo oscurito, con un reducido  grupo de amigos e invitados 
especiales, el actual inquilino de Los Pinos, Felipe Calderón Hinojosa, inauguró la tan llevada y traída 
Estela de Luz, que a decir de las palabras del Mandatario, será el „emblema de la nueva era‟ Si con 
esas palabras el michoacano quería decir que dicha obra representaría la opacidad, la corrupción, la 
falta de transparencia y la impunidad pues sí, sí que dicha obra simboliza todo lo malo que ha pasado 
en este sexenio. (Pág. 9) 

* Aquí en el Congreso.- José Antonio Chávez 

La Prensa: El diputado Pablo Escudero ayer exhibió que el icono que presumió con su inauguración el 
Presidente Felipe Calderón que denomina la Estela de Luz, está lleno de corrupción con 
irregularidades que dan pena. Le cuento que en su calidad de presidente de la Comisión de la Función 
pública, presentó a la Cámara de Diputados el dictamen de peritaje del Colegio de Ingenieros donde se 
describe que el proyecto nunca debió superar los 497 millones de pesos. (Pág. 14) 

* Cartas del Lector 

Reforma: Reproduce la misiva de Emiliano González Blanco B., quien comenta: “Finalmente se 
inauguró la Estela de Luz. Costó más de mil millones de pesos. Lamento que se haya desperdiciado 
tanto dinero en tan fatua obra. No obstante, estoy seguro de que la gente sabrá hacerla suya y 
reconocerá en ella lo que se debe ser: un memorial a los caídos en la guerra inútil o monumento a la 
paz, en donde cada una de las luces que se encienden representan una vida que se apaga”. (Pág. 4-
A) 

* Cartón: Legados panistas.- Rocha 

La Jornada: Dibuja al ex presidente Vicente Fox Quezada comentándole al Presidente Felipe 
Calderón: “Si un ranchero, analfabeto como yo pudo construir una monstruosa „Mega biblioteca 
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Vasconcelos‟ No veo por qué un personaje oscuro como Felipe no pueda pasar a la historia con una 
Estela de Luz’”. (Pág. 12) 

* Cartón: Boicot Patrio.- Magú 

La Jornada: Dibuja a Miguel Hidalgo, José María Morelos e Ignacio Allende, este último dice: “Para 
festejar los triunfos de la selección mexicana seguiremos yendo al Ángel de la Independencia”, 
mientras que Hidalgo responde: “Allende fue el más contundente al advertir que la Estela no servirá ni 
para armar mitotes a su alrededor”. (Pág. 5) 

* Cartón: Cuesta de enero.- Pedro Sol 

El Financiero: Dibuja en su, a una señora diciendo: “¿A poco será que por la Estela de Luz nos están 
aumentando las tarifas de la luz?”. (Pág. 16) 

* Cartón: Ganas de molestar.- Eduardo Gómez 

El Sol de México: Dibuja a una señora gritando a un hombre que se encuentra acostado: “¡Te haces 
el dormido! ¡Eres un haragán! ¡Eres un bueno para nada!... ¡¡¡Eres más inútil que la Estela de Luz!!!”, 
mientras que el hombre le responde: “Chin… eso sí ya calienta”. (14-A) 

* Convocatoria UNAM 

La Prensa: La UNAM publicó el sábado 7 la convocatoria para que los interesados la buscaran el 
domingo 8 de enero en la dirección electrónica: https://vvww.escolar.unam.mx, toda vez que el registro 
sería únicamente por Internet del 8 al 26 de enero de 2012. Sin embargo no fue una publicación 
extensiva para todos los medios de comunicación, lo que deja en la indefensión a miles que no 
compran ciertos diarios o no consultan Internet.  

Para el Sistema de Universidad Abierta la demanda fue de 8,362 estudiantes en el mismo examen de 
febrero de 2011, aunque la UNAM sólo tenía 1,647 espacios, de manera que uno de cada cinco 
alumnos lograría colocarse, mientras que el resto tendría que esperar otra oportunidad de examen o 
buscar otra universidad. Esta falta de lugares como ya hace varios años ocasionó que cientos de 
alumnos marcharan por las calles a la Secretaría de Educación Pública, a la Secretaría de 
Gobernación y a la propia UNAM, aunque lograron lo mismo que otros años y eso para unos cuantos. 
(Pág. 14) 

* El Diario Oficial 

El Financiero: La Secretaría de Educación Pública emite el decreto por el que se reforman los 
artículos 44 y 45 de la Ley de Premios, Estímulos y Recompensas Civiles. Así como el decreto por el 
que se reforman diversas disposiciones de la Ley General de Bienes Nacionales. (Pág. 16) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 

FCH exigió al Congreso “quitarle todos los tapones” al empleo  

Reforma: El Presidente Felipe Calderón exigió al Congreso de la Unión “quitarle todos los tapones que 
tiene el empleo en México”, como la ley laboral que es obsoleta en muchas de sus partes e impide que 
muchos jóvenes accedan a fuentes de trabajo. Felipe Calderón estuvo en Morelos para poner en 
marcha el Programa Nacional “Becas de Capacitación: jóvenes trabajando 2012”, y en este evento 
reiteró su llamado a los partidos políticos que no apoyan de hecho, sino de palabra, la reforma laboral. 
(Reforma 7-A, El Universal PP y 7-A, La Jornada 2, Excélsior 12, Ovaciones Cintillo y 2, La 
Crónica 11) 

* Otorgar créditos a estudiantes primer paso para privatizar la educación superior: especialistas 

La Jornada: El anuncio de Felipe Calderón de aplicar un Programa Nacional para otorgar créditos a 
estudiantes en escuelas privadas –que liquidarían una vez concluidos sus estudios con una tasa de 10 
por ciento de interés anual– es el primer paso para privatizar la educación superior en el país, 
afirmaron académicos de la UNAM y de El Colegio de México, así como especialistas en la materia.  

Por su parte, Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general del IPN, indicó que con la decisión del 
Gobierno Federal “entramos en un modelo que favorece la educación privada, cuando lo que 
tendríamos que hacer es reforzar la pública”. Además, sin la garantía de que un estudiante tendrá 
empleo al concluir su formación, es un “riesgo aceptar un crédito. Deben tener una buena formación 
financiera para medir las consecuencias y decidir sensatamente si les conviene”.  

Senadores de PRI y PRD dijeron al respecto, que ello “refleja la visión de un gobierno de derecha que 
privilegia la universidad privada sobre la pública”. (La Jornada Ocho columnas, 3 y 4, El Universal 
PP y 7-A) 

* Análisis de la Noticia.- Manuel Gil Antón 

El Universal: ¡A escapar de la educación superior pública! ¡Huyan de ella! Yo los apoyo, cuenten 
conmigo. El Programa de Financiamiento de la Educación Superior, anunciado por el Presidente Felipe 
Calderón, descansa en esas frases, que por no dichas más aturden. Con el fin de otorgar créditos a los 
que estudien en instituciones de educación superior privadas, caras, anuncia que asigna, ahora, 2 mil 
500 millones a ese fondo. Que lo haga el Titular del Ejecutivo, responsable por ley de la educación 
pública, es incoherente, inaceptable y vergonzoso. (Pág. 7-A) 
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* Desde el Piso de Remates.- Maricarmen Cortés 

El Universal: La verdad no me gustó el Programa de Financiamiento a la Educación Superior 
anunciado por el Presidente Felipe Calderón el lunes pasado, porque supuestamente tiene el objetivo 
de ampliar las oportunidades de los jóvenes para acceder a instituciones de educación superior pero 
deja fuera a las instituciones públicas. (Pág. 4-Cartera) 

* El Lector Escribe 

Reforma: Reproduce la misiva de Juan Manuel García Cuevas, de Morelia Michoacán, quien escribe: 
Con bombo y platillo, Calderón anuncia financiamiento para licenciatura y maestría privadas. De los 2.5 
millones de alumnos sólo 23 mil podrán beneficiarse ¿Cuántos lo hubieran hecho con lo que se gastó 
en la Estela de Luz”. (Pág. 13-A) 

* CNDH no logró identificar a los involucrados en Ayotzinapa 

La Crónica: El ombudsman nacional, Raúl Plascencia Villanueva, denunció la desaparición de 
decenas de casquillos y ojivas disparadas por policías durante el desalojo de normalistas que 
protestaban en la carretera México-Acapulco, al pasado 12 de diciembre. Entre las “perdidas” están las 
que mataron a dos de los estudiantes de Ayotzinapa, por lo cual la CNDH no ha logrado identificar 
quién o quiénes son los involucrados directos en los asesinatos. Según las conclusiones de la CNDH, 
sí se disparó indiscriminadamente contra los estudiantes. Y, en este momento, personal del organismo 
se ha concentrado en la zona del choque para localizar las ojivas y casquillos u obtener evidencias 
concretas de su ocultamiento.  

La Jornada: La PGR continúa trabajando en los peritajes de lo sucedido el pasado 12 de diciembre  
en Chilpancingo Guerreo, durante el desalojo en el cual dos estudiantes de la Normal Rural de 
Ayotzinapa fueron asesinados, y en ese contexto falta conocer la identidad de los autores materiales 
de esos homicidios, revelaron funcionarios de la dependencia que dirige Marisela Morales Ibáñez.  

La comisión legislativa que investiga el homicidio de dos estudiantes de la Normal de Ayotzinapa y un 
trabajador de una gasolinera se reunió con un grupo de alumnos normalistas quienes demandaron una 
respuesta pronta a su solicitud de juicio político contra el gobernador de Guerrero, Ángel Heladio 
Aguirre Rivero.  

Metro: Diputados del PRD y el PRI exhortaron a la CNDH a acelerar las investigaciones sobre la 
muerte de dos estudiantes de la normal de Ayotzinapa, Guerrero, así como de un trabajador de una 
gasolinera. El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Guadalupe Acosta Naranjo, 
exhortó a todas las autoridades que no se han presentado a rendir su informe sobre el particular ante 
la CNDH, a que lo hagan a la brevedad para poder tener un reporte completo.  
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La Crónica: Alumnos de la Normal de Ayotzinapa, en Guerrero, anunciaron una marcha para mañana 
jueves en Chilpancingo para conmemorar un mes del asesinato de dos de sus compañeros. 
Consideraron que la resolución final de la CNDH debe ser más “imparcial” y que también se investigue 
a la Policía Federal, cuyos elementos también estuvieron en el desalojo de la Autopista del Sol. (La 
Crónica 7, La Jornada 9, Excélsior 16-A, La Jornada 9, Metro 8, El Financiero 31) 

* Normales rurales.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Fieles a su costumbre de movilizar, amenazar y usar la violencia para que los gobiernos 
estatal y federal respondan a sus demandas, los estudiantes de la Escuela Normal Rural de 
Ayotzinapa vuelven a la batalla. El 12 de diciembre fue un día negro para Chilpancingo: dos alumnos 
resultaron muertos por la policía en un acto de represión reprobable y, por causa de un incendio que 
los normalistas provocaron en una gasolinera, perdió la vida, tras larga agonía, el único trabajador que 
se atrevió a controlar el siniestro. Lo que también es reprochable. (Pág. 20-A) 

* Entrevista a Consuelo Sáizar, Titular del Conaculta 

Reforma: En entrevista, Consuelo Sáizar, presidenta del Conaculta, comenta que su línea de trabajo 
“siempre ha sido a favor de la difusión cultural”. Considera que una de las “pocas batallas que no ha 
ganado”, es la restructuración jurídica del Consejo y su propuesta de Ley de Cultura, la cual ha 2ido y 
venido del Legislativo”. Con respecto a las críticas que le hacen los medios, expresa que lo “que más 
critican es que no me peino, pero eso no me molesta, sino ya lo hubiera hecho”. (PP y 18-A) 

* Cinvestav del IPN inauguró laboratorio en apoyo a la innovación 

La Jornada: El Cinvestav del IPN inauguró las instalaciones del Laboratorio Franco-Mexicano de 
Formación de Ingenieros y de Apoyo a la Innovación. En un acto encabezado por Yoloxóchitl 
Bustamante Díez, directora general del Politécnico, y el embajador de Francia en México, Daniel 
Parfait, René Asomoza Palacios, director general de este centro, enfatizó que el laboratorio cuenta con 
un avanzado equipamiento en el que se invirtieron poco más de 10 millones de pesos, y “representa un 
esfuerzo único en México, pues une la participación del sector científico de dos naciones, así como de 
las empresas que buscan respuestas muy concretas a sus problemas productivos”. (Pág. 42) 

* Comparativo de Universidades Mexicanas 

La Jornada: De acuerdo con datos oficiales, las instituciones de educación se mantienen 
preponderancia sobre las privadas en cuanto  a generación de investigación científica, formación de 
recursos humanos y desarrollo de tecnología. Las cifras recabadas por la Dirección General de 
Evaluación Institucional de la UNASM en el estudio comparativo de Universidades Mexicanas-cuya 
actualización más reciente se dio a conocer a mediados de diciembre- muestran que en 2010 de un 
total de 231 programas de posgrado acreditados como de “calidad” por el Consejo Nacional de Ciencia 
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y Tecnología, 76.2 por ciento (938) se imparten en instituciones públicas y 6.82 (84) en particulares. 
(Pág. 2) 

* 89 aniversario de la Universidad de San Luis Potosí 

La Jornada: Publica una fotografía en la que aparece el rector de la UNAM, José Narro, en la 
ceremonia en que se conmemoró el 89 aniversario de la autonomía de la Universidad de San Luis 
Potosí, en la misma imagen también se encuentra el rector de esa casa de estudios, Mario García y el 
gobernador Fernando Toranzo. (Pág. 40) 

* Entrevista con el director general de Radio Educación 

La Jornada: En entrevista, el funcionario Antonio Tenorio Muñoz Cota, director general de Radio 
Educación comentó que A 90 años de la radio en México, otro reto para la emisora es profundizar y 
ampliar los vínculos con la sociedad en términos de programación como espacio público de encuentro 
y participación. En el plano tecnológico, Tenorio Muñoz Cota explicó que es necesario continuar con la 
modernización de las instalaciones de la emisora, tras renovarse recientemente el sistema de 
cómputo. Asimismo, nombró este martes a Beatriz Solís como nueva Defensora del Radioescucha de 
Radio Educación. (Pág. 7a-Cultura) 

* Capacitan a jóvenes para integrarlos al sector laboral 

Reforma: El Gobierno del DF e instituciones académicas como la UNAM, el Politécnico y el 
Tecnológico de Monterrey conformaron grupos de jóvenes con nivel preparatoria y sin experiencia, 
para capacitarlos y certificarlos en actividades como técnicos en sistemas, ventas y analistas de redes 
sociales. Los egresados de estos cursos, que tienen una duración de seis meses, tendrán la 
oportunidad de colocarse en empresas de servicios y turismo, que son las principales actividades 
económicas en la capital del país. La Secretaría de Educación del gobierno local se encarga de 
seleccionar a los candidatos, y la empresa de capital humano Manpower, contactará a los jóvenes con 
las vacantes que se encuentren disponibles en el mercado laboral. (Pág. 1-Negocios) 

* Yo Lector 

Excélsior: Publica la misiva de Beatriz Romero Miranda, la cual menciona que hay discrepancias entre 
cuantos ninis son hombres y cuantas mujeres. Porque una de las informaciones dice que el 80 por 
ciento de los millones de personas que ni estudian ni trabajan son mujeres. Pero sean cuales sean las 
cifras exactas, al tratarse de tanta gente, yo francamente no creo que sea una cuestión de pocos 
meses para darles estudio y/o trabajo a todos los ninis que hay en México. (Pág. 9-A) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* OCDE hace una revisión de los avances y desafíos en el país 

El Sol de México: El secretario general de la OCDE, Ángel Gurría, entregó al Presidente Felipe 
Calderón el documento “Perspectivas OCDE México”, en el que se hace una revisión de los avances y 
desafíos de nuestro país en diversas áreas de las políticas públicas claves para el desarrollo 
económico. El documento fue elaborado con la participación de dependencias del Ejecutivo Federal. 
Asimismo, se acordó continuar la agenda de colaboración entre México y la ODE, incluyendo la 
elaboración de diversos estudios, como el de un índice estatal de Estado de derecho y seguridad. 
(Pág. 6-A) 

* Presidente felicitó al piloto de Fórmula Uno 

Reforma: El Presidente Felipe Calderón felicitó al piloto de Fórmula Uno, Sergio Pérez por llevar en 
alto los colores de México y ser un ejemplo para la juventud, al recibirlo ayer por la tarde en la 
Residencia Oficial de Los Pinos. (Pág. 17-Cancha) 

* Secretaría de Hacienda cobra ISR 
 
Reforma: La Secretaría de Hacienda está cobrando a algunos trabajadores hasta un 784 por ciento de 
más del Impuesto sobre la Renta debido a que desde 2004 no actualiza con la inflación los rangos de 
ingresos o “tarifas” a los que aplica las tasas de ese gravamen, denunciaron especialistas. Esto, a 
pesar de que, de acuerdo con la ley, desde 2007 debió haber hecho una actualización porque, para 
entonces, la inflación acumulada rebasó el 10 por ciento estipulado en la legislación. Desde entonces, 
los más perjudicados, en términos relativos, son los trabajadores de menores ingresos. (Ocho 
Columnas) 
 
* Instituciones financieras en riesgo sistémico serán supervisadas 
 
El Financiero: Las instituciones financieras globales consideradas de riesgo sistémico, como el 
español Santander, el inglés HSBC y el estadunidense Citigroup, que mantienen operaciones en 
México vía sus filiales, junto con 26 bancos más, serán objeto de una supervisión más estricta y 
coordinada entre los reguladores en donde operen sus filiales, informó Carlos Serrano, vicepresidente 
de Política Regulatoria de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, y añadió que según lo 
acordado por el Comité de Supervisión Bancaria de Basilea, esos bancos también deberán tener 
esquemas de resolución listos. (Ocho Columnas) 
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Anuncia el Ejecutivo 220 mil apoyos para primer empleo 

Insta a crear más plazas para “ganarle la carrera al crimen” 

El programa Bécate contará con más de mil millones de pesos 

El gobierno pretende que haya “más becarios y menos sicarios” 

Emiliano Zapata, Mor., 10 de enero. En México necesitamos crear más empleo para los jóvenes con el 
propósito de “ganarle la carrera al crimen”, sostuvo el presidente Felipe Calderón, e insistió en que su 
gobierno pretende que haya “mucho más becarios y mucho menos sicarios”. 

Al presentar en este municipio morelense el programa Bécate “reforzado” 2012, que contará con mil 
millones de pesos para apoyar a cerca de 220 mil jóvenes a encontrar su primer empleo, Calderón 
sostuvo que una de las principales tareas de su gobierno es “reconstruir el tejido social” y cerrar el 
paso a la delincuencia y a las adicciones, porque “si los jóvenes no tienen oportunidad de estudiar, si 
no tienen oportunidad de trabajar, es más fácil que caigan en las garras de las adicciones”. 
 
Peor aún, subrayó, las propias organizaciones criminales “los enganchan y los usan de carne de 
cañón; son los que mandan, prácticamente, al matadero para enfrentarse a otros delincuentes, y son 
los muchachos, por desgracia, los que más mueren”. 
 
Acompañado por el gobernador del estado, Marco Antonio Adame, y la titular de la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social, Rosalinda Vélez Juárez, el jefe del Ejecutivo federal sostuvo que en razón 
de lo anterior su gobierno no se ha limitado a enfrentar a los delincuentes: “también estamos 
empujando fuertemente para crear nuevas oportunidades” de trabajo y estudio para los jóvenes. 
 
Aseguró que en 2011, “con todo y esta situación internacional complicada, en México se generaron 
591 mil nuevos empleos”. 
 
A su vez, Vélez Juárez señaló que la tasa de desempleo de jóvenes es el doble de la tasa general. 
Acotó que esta tendencia es global y no privativa de México. 
 
En el acto, celebrado en la empresa Equipos Médicos Vizacarra, Calderón aseguró que en lo que va 
de su gobierno el programa Bécate ha demostrado una eficacia de 70 por ciento, ya que de un millón 
de becarios –que durante tres meses reciben de una a tres becas que van de uno a tres salarios 
mínimos y apoyo para transporte–, 700 mil se han colocado en la empresa donde fueron capacitados. 
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Confió en que Bécate 2012 cumpla con la meta de que de 220 mil becarios al menos 150 mil sean 
contratados. 
 
Tras destacar los logros de su administración, el jefe del Ejecutivo federal arremetió de nuevo contra 
los partidos que se oponen en el Congreso a reformar la ley laboral, “que está frenando el empleo”. 
Primero cuestionó a los que están abiertamente en contra y después, sin mencionar nombres, a “otros 
que están peor, que la han apoyado de palabra pero la tienen detenida”. 
 
Por otra parte, Calderón presumió el manejo de la economía. Señaló que, “modestia aparte”, mientras 
muchos países “están tronando” económicamente y despidiendo a miles de personas, nuestro país 
mantiene la tasa de desempleo más baja de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos y del Grupo de los 20. 
 
Esto ha sido posible, agregó, gracias a que se ha mantenido la disciplina y se han manejado con 
sensatez las finanzas públicas. 
 
Acerca de las bondades de Bécate, el Presidente explicó que este programa tiene como propósito que 
el trabajador “sepa hacer exactamente el empleo que necesita la empresa”, por lo que se prepara a los 
trabajadores durante tres meses para tal efecto. 
 
Dijo que las grandes empresas, por su parte, se comprometen a contratar 80 por ciento de los 
becarios, esquema que ha funcionado. Así, “el joven o la joven consigue el trabajo y la empresa 
consigue el trabajador que exactamente necesita”. 
 
Destacó que además de este programa, su gobierno ha impulsado ferias de empleo y el Portal del 
empleo en Internet, el cual consideró el “más dinámico de América Latina” (empleo.gob.mx), donde 
empresas y personas que buscan trabajo tienen un punto de encuentro que facilita su contratación. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.empleo.gob.mx/
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Instituciones públicas superan a las privadas en generación científica y formación 
de recursos 

De acuerdo con datos oficiales, las instituciones públicas de educación superior mantienen 
preponderancia sobre las privadas en cuanto a generación de investigación científica, formación de 
recursos humanos y desarrollo de tecnología. 

Las cifras recabadas por la Dirección General de Evaluación Institucional de la Universidad Nacional 
Autónoma de México en el Estudio comparativo de Universidades Mexicanas –cuya actualización más 
reciente se dio a conocer a mediados de diciembre– muestran que en 2010, de un total de mil 231 
programas de posgrado acreditados como de “calidad” por el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología, 76.2 por ciento (938) se imparten en instituciones públicas y 6.82 (84) en particulares. 

El reporte –que presenta datos de más de 2 mil 400 instituciones públicas y privadas del país– indica 
que en las primeras están inscritos un millón 314 mil 172 estudiantes, en tanto que los colegios 
particulares de educación superior tienen una matrícula de 288 mil 866 alumnos. 

Las universidades públicas también presentan mayor número de programas avalados por los Comités 
Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior, con mil 876, contra 96 de las 
particulares. 

En tanto, los Consejos para la Acreditación de la Educación Superior reconocen 997 programas de 
escuelas públicas y 427 de privadas. En materia de patentes, durante 2010 las primeras solicitaron 520 
y les otorgaron 254, contra 110 solicitudes de escuelas privadas de las cuales obtuvieron 12. 
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Pretende el gobierno privatizar la educación superior: rectores 
 

Ante la crisis provocada en diversas naciones por el pago de los llamados créditos académicos para 
cursar estudios de licenciatura o posgrado en universidades particulares, como ocurre en Estados 
Unidos, Chile y Colombia, “no es la mejor decisión pedir a los jóvenes y sus familias que se endeuden”, 
afirmaron rectores de instituciones públicas de educación superior y advirtieron que sin ninguna 
garantía de empleo al concluir sus estudios, optar por un crédito “es un riesgo que debe ser analizado 
detenidamente”. 

Tras el anuncio de la puesta en marcha del Programa Nacional de Financiamiento a la Educación 
Superior (PNFE), con el que se busca destinar 2 mil 500 millones de pesos para créditos educativos en 
instituciones particulares, afirmaron que se trata de una estrategia orientada a privatizar la formación 
universitaria en beneficio de los grupos bancarios y crediticios. 

Yoloxóchitl Bustamante Díez, directora general del Instituto Politécnico Nacional, indicó que con la 
decisión del gobierno federal “entramos en un modelo que favorece la educación privada, cuando lo 
que tendríamos que hacer es reforzar la pública”. 

Además, sin la garantía de que un estudiante tendrá empleo al concluir su formación, es un “riesgo 
aceptar un crédito. Deben tener una buena formación financiera para medir las consecuencias y decidir 
sensatamente si les conviene”. 

Desafortunadamente, agregó, no se han adoptado medidas para incrementar la matrícula y se 
argumenta que si hay lugares en las universidades privadas, “los estudiantes tomen los créditos para 
entrar. Me parece que no es la mejor opción, porque lo más fácil es obtener el crédito, pero el 
problema es que los estudiantes pasan mucho tiempo comprometidos para pagar esos préstamos, 
porque las escuelas privadas demandan cantidades fuertes”. 

Fernando Bilbao, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), aseguró que se 
trata de una estrategia del gobierno federal para “dar una alternativa al problema de la cobertura, pero 
al final se fortalece la privatización de la educación”. 

Es “incomprensible” que se otorguen apoyos a las universidades privadas cuando las públicas 
enfrentan déficit financieros que, como en el caso de la UAEM, con una inversión adicional de sólo 200 
millones de pesos “podríamos salir adelante, pero esos recursos no nos llegan y seguimos sin poder 
alcanzar las metas de crecimiento”. 
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Consideró que también es injustificable que cuando los modelos de crédito han fallado en otras 
regiones de América Latina, como en Chile y Colombia, donde los propios rectores exigen otras 
alternativas, “aquí se apoye la entrega de créditos académicos, pues uno por ciento de las 
universidades privadas tienen ciento por ciento de sus programas académicos reconocidos por su 
calidad, en contraste con el esfuerzo que realizan las públicas”. 

René Asomoza Palacios, director general del Centro de Investigacion y de Estudios Avanzados del 
IPN, consideró que cualquier esfuerzo en favor de la educación es positivo, pero “falta hacer muchas 
cosas en las instituciones públicas, como destinar más recursos a la investigación y creación de plazas 
para nuestros egresados de doctorado”. 

Ángel Cano Garza, rector de la Universidad Latina y presidente de la Federación de Instituciones 
Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES), consideró que quienes se vean 
“beneficiados” con los créditos académicos, cuyo monto puede alcanzar 215 mil pesos para 
licenciatura y 280 mil para posgrado, y no realicen los pagos correspondientes, “entrarán al Buró de 
Crédito y tendrán problemas que ya conocemos cuando uno se ve inmerso en una deuda”. 

Dijo que el programa es “todo un logro” para las instituciones privadas y que en la primera etapa se 
buscará consolidar los créditos en 21 universidades particulares, sobre todo en “aquellas que cuentan 
con la mayor matrícula”, pues el préstamo “no es a fondo perdido; quienes lo reciben están sujetos a 
los requerimientos y obligaciones de un préstamo bancario”. 

Cano Garza explicó que el PNFE depende de los recursos presupuestales de los próximos años y 
anunció que el programa será “prioridad” en la agenda con los candidatos a la Presidencia de la 
República, con quienes la FIMPES buscará reunirse en los próximos meses 
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Los créditos universitarios sólo benefician a escuelas particulares 

El anuncio de Felipe Calderón de aplicar un programa nacional para otorgar créditos a estudiantes en 
escuelas privadas –que liquidarían una vez concluidos sus estudios con una tasa de 10 por ciento de 
interés anual– es el primer paso para privatizar la educación superior en el país, afirmaron académicos 
de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y de El Colegio de México, así como 
especialistas en la materia. 

Criticaron que el Ejecutivo federal no haya sometido a discusión legislativa y ciudadana el proyecto, 
que en principio contará con 2 mil 500 millones de pesos del erario; mil millones más que el Programa 
Nacional de Becas para este nivel de estudios, que para 2012 tendrá mil 500 millones. 

Además, el programa sólo beneficia a colegios particulares, que han sido perjudicados por la crisis que 
afecta a las clases medias y a las instituciones financieras. “Un programa nacional que de verdad 
beneficie a la educación superior sería crear más instituciones públicas y ampliar las becas.” 

El ex subsecretario de Educación Básica y Normal Olac Fuentes Molinar afirmó que dicha medida 
representa la transferencia de recursos públicos al sector privado, en el que los beneficiarios son 
empresas educativas de lucro, entre ellas las más costosas de México, con la intermediación del sector 
bancario, “uno de los más voraces del mundo”. 

Señaló que el programa tiene un propósito “relacionado con el proceso electoral, porque se trata de 
alentar las ilusiones de las pequeñas clases medias”. La propuesta es “totalmente errónea”, porque no 
corresponde a las preocupaciones de “seudoequidad” y de oportunidades para los jóvenes que el 
Presidente utilizó durante la presentación del programa. 

“Es grotesco decir que la inequidad –que existe y es muy grave– debe juzgarse por quién puede o no 
pagar una colegiatura en las instituciones más caras de México. Es como si nos dijeran que la 
inequidad en relación con los servicios de salud depende de quien puede ir o no al hospital Ángeles”, 
cuestionó. 

Manuel Gil Antón, investigador de El Colegio de México, calificó el programa de “especie de 
Fobaproita” que beneficiará a las instituciones lucrativas, empresariales o religiosas, pero también 
tiene un sesgo ideológico. Es “profundamente electorero” y muestra un desprecio por la educación 
pública. Consideró que se trata de una invitación a escapar de la enseñanza pública. 

Afirmó que, “por ley, el Presidente es el encargado de la educación pública. ¿Cómo es posible que 
apoye financieramente un programa en el que invita a ingresar a escuelas privadas?” 
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A las críticas a ese programa se sumó Ángel Díaz Barriga, del Instituto de Investigaciones Sobre la 
Universidad y la Educación de la UNAM. Se trata, dijo, de una decisión “irresponsable” con la que se 
pretende privatizar la educación superior. 

Subrayó que los jóvenes que utilicen los créditos tendrán hipotecado su futuro, sobre todo porque 
México es un país que no ofrece trabajo para este sector, a lo que se sumará que en 2012 el país 
tendrá un déficit de al menos un millón de empleos para profesionales. 

Imanol Ordorika, del Instituto de Investigaciones Económicas y titular de la Dirección General de 
Evaluación Institucional de la UNAM, indicó que el sistema de financiamiento para universitarios ha 
empezado a colapsar en el orbe. Un ejemplo es Chile, donde una de las principales banderas del 
movimiento estudiantil fue el rechazo a más de dos décadas de créditos, “lo que ha generado una 
problemática social en esa nación”. Lejos de propiciar igualdad, indicó, los créditos educativos “son 
inequitativos y se convierten en una carga para los graduados, quienes en varios países no pueden 
liquidar sus adeudos y los sistemas comienzan a presentar crisis”. 

Datos oficiales revelan que cuando los recién egresados de licenciatura llegan a obtener un empleo, su 
salario no rebasa los 7 mil pesos mensuales, por lo que para los graduados mexicanos liquidar esos 
montos no será sencillo. 
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Los universitarios de EU, los más endeudados del mundo 
 

Nueva York, 10 de enero. La actual generación de estudiantes universitarios en Estados Unidos es las 
más endeudada de la historia, lo que ha provocado crecientes protestas y una campaña para exigir 
una moratoria contra lo que se denuncia como parte de un esfuerzo de empresarios y banqueros por 
convertir la educación en un mercado más de lucro. 

Los préstamos para educación superior en Estados Unidos están convirtiendo a generaciones de 
estudiantes en “esclavos” de la deuda, la cual ya excede a la de tarjetas de crédito, e imponen una 
carga de décadas de pagos que sólo beneficia a las instituciones bancarias y al negocio privado de la 
educación superior. 
 
El total de deudas de estudiantes y trabajadores que buscan volver a capacitarse suma entre 550 mil y 
800 mil millones de dólares (el Departamento de Educación y la Reserva Federal no tienen cifras 
precisas por ahora). 
 
En 2011, el monto de préstamos estudiantiles superó 100 mil millones de dólares por primera vez. 
Ahora los alumnos solicitan el doble de préstamos que hace una década, reportó USA Today, y la 
deuda pendiente total se ha duplicado en los cinco años recientes. 
 
“Estos jóvenes aceptaron el equivalente a la hipoteca de una vivienda en deuda antes de gozar de un 
ingreso normal, basada en promesas falsas y sin saber que la deuda es inapelable (según las leyes 
estadunidenses), sin importar las circunstancias de vida o la capacidad de pago” de los deudores, 
escribe Alex Pareene en la revista Salon. 
 
“Aun si, por algún milagro, nuestros egresados desempleados o subempleados de repente obtuvieran 
empleos decentes mañana, el dinero que ganarían se destinará a pagar los préstamos en lugar de 
algo productivo para la economía. En otras palabras, los bancos continuarán viendo utilidades 
masivas”, advierte Pareene. 
 
Según datos del Departamento de Educación sobre el sondeo que realiza cada cuatro años, acerca de 
cómo pagan los estudiantes y sus familias su educación superior, analizados por el Proyecto sobre 
Deuda Estudiantil, en 2008 67 por ciento de todos los egresados de licenciatura tenían deuda; 62 por 
ciento de egresados de universidades públicas y 72 por ciento de los de instituciones privadas sin fines 
de lucro; la cifra llegó a 96 por ciento entre egresados de centros de enseñanza superior privados con 
fines de lucro. 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

11/01/12  4 

 
En 2012 se espera que dos tercios de egresados tendrán una deuda promedio de 29 mil dólares (hace 
dos décadas, menos de la mitad acababan la carrera con deuda, y el promedio era de sólo 10 mil 
dólares), reportó el Chicago Tribune. 
 
En tanto, las colegiaturas en universidades públicas se han incrementado, en promedio, 8.3 por ciento, 
mientras cientos de universidades privadas ahora cobran entre 40 y 50 mil dólares al año por 
colegiatura y vivienda. 
 
El gobierno de Barack Obama ha insistido en que la educación superior para jóvenes y trabajadores es 
lo más importante para superar la crisis económica, y ha promovido préstamos federales o garantizado 
créditos privados. 
 
Por un lado, ahora los bancos tienen un buen negocio, promovido casi de la misma manera que con 
las hipotecas de vivienda tramposas que impulsaron para familias de bajos ingresos, que después 
detonaron la crisis financiera. Por otro, percibiendo un creciente mercado subsidiado por el gobierno, 
se multiplicaron las instituciones académicas de educación superior con fines de lucro (las principales 
universidades privadas del país son sin fines de lucro), que se han dedicado a matricular estudiantes 
con asistencia y préstamos federales, sobre todo alumnos de bajos ingresos o trabajadores que 
buscan volver a capacitarse al perder su empleo. 
 
Una de éstas es la Washington Post Co, empresa matriz de The Washington Post, que ahora gana 
más en su sector de servicios de educación que en el negocio del periódico, dueña de Kaplan 
University, una cadena de universidades con fines de lucro, y la empresa financiera Goldman Sachs, 
que compró parte de la cadena de universidades con fines de lucro EDMC. Los ejecutivos de estos 
centros de educación ganan millones de dólares por su trabajo, reportó Bloomberg News.  

“La deuda es esclavitud”: Ocupa 

“La deuda es esclavitud”, afirman una y otra vez en pancartas y mantas en casi todas las acciones del 
movimiento Ocupa Wall Street desde que se inició en septiembre. Muchos de sus integrantes son 
jóvenes, recién egresados o aun estudiantes, que enfrentan un futuro inmediato cargado de deuda por 
una educación que, por el momento, no ofrece grandes oportunidades en medio de la peor crisis 
económica desde la gran depresión. 

En noviembre del año pasado, desde el movimiento Ocupa en Nueva York se lanzó una campaña 
nacional de estudiantes y profesores cuyo propósito es lograr una moratoria de la deuda por 
educación. 
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“Desde los primeros días del movimiento Ocupa Wall Street, la agonía de la deuda estudiantil ha sido 
un refrán constante. Hemos escuchado testimonios personales espeluznantes sobre el sufrimiento y la 
humillación de gente que cree que su deuda será impagable a lo largo de su vida”, afirmó en ese 
momento el profesor Andrew Ross, de la Universidad de Nueva York, quien impulsó la campaña. 
 
La campaña de deudores Ocupa la Deuda Estudiantil afirma que, “como miembros de las 
generaciones más endeudadas en la historia, nos comprometemos a parar los pagos de préstamos 
estudiantiles después de que un millón de nosotros hayamos firmado este compromiso. La deuda 
estudiantil está envenenando el proceso de la educación superior… La deuda distorsiona nuestras 
prioridades educativas y limita severamente nuestras opciones de vida”. Concluye: “la educación no es 
un producto y no debería ser un vehículo para generar deuda o utilidades para los bancos. La 
educación a todo nivel –desde prekínder a doctorado– es un derecho y un bien común”. 
 
En meses recientes, acciones de protesta contra las alzas en colegiaturas y otros costos, y contra la 
deuda, han sido realizadas por estudiantes en varios planteles de la Universidad de California, como 
en la Universidad de la Ciudad de Nueva York, insistiendo en una educación superior gratuita y de 
calidad, y en rechazo a “la esclavitud del endeudamiento” para pagar por la educación. 
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Senadores de PRI y PRD critican plan de becas; es electorero, afirman 

Senadores de PRI y PRD consideraron que el anuncio que hizo el presidente Felipe Calderón el 
pasado lunes, de otorgar créditos a estudiantes para cursar estudios superiores en centros de 
enseñanza privados, “refleja la visión de un gobierno de derecha que privilegia la universidad privada 
sobre la pública”. 

En entrevista, el senador Francisco Labastida Ochoa (PRI) dijo que ese anuncio “va dirigido 
fundamentalmente a la clase media para impulsar la educación privada, no la pública. Calderón dijo 
que es un programa para apoyar a 23 mil universitarios; se trata de una cifra imperceptible dentro del 
total de estudiantes que no tienen cupo en las instituciones públicas”. 

Labastida señaló: “no me cabe duda de que es un impulso a la educación privada y está dirigida a un 
sector: a la clase media, y refleja un tinte electoral. Este anuncio lo vemos como netamente electoral”. 

Por su parte, el senador Tomás Torres (PRD) destacó que el anuncio de apoyar a estudiantes 
universitarios con créditos “es una visión para privilegiar la educación privada, es la visión de la 
derecha, de un gobierno que se identifica con las clases medias y privilegia a ese sector”. 

A su vez, la presidenta de la Comisión de Educación del Senado, la panista Teresa Ortuño, resaltó que 
“el programa que anunció el presidente Calderón no va a disminuir la matrícula de las universidades 
públicas, pero sí va a aumentar la de las privadas, y eso es bueno, porque los jóvenes van a pagar su 
educación; no hay que acostumbrarlos a darles todo”. 
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Escasa colaboración de cuerpos policiacos en el caso Ayotzinapa 
 

 “Una de las irregularidades que vimos es que la Secretaría de Seguridad Pública federal (SSP) no 
atendió nuestras solicitudes de información en tiempo y forma. Además, el lugar de los hechos no fue 
preservado como mandan los protocolos”, detalló el funcionario en entrevista con La Jornada. 

Aunque este último factor haya provocado la pérdida de los casquillos de bala, y por tanto se haga más 
difícil identificar cuál de los agentes disparó, los orificios de entrada en el cuerpo de los normalistas 
indican que se trató de rifles de alto poder. 

Otra forma de bloquear las pesquisas por parte de los cuerpos policiacos, agregó el visitador, fue 
insistir en que sus efectivos iban desarmados, “cuando es evidente que no fue así”, e incluso hay 
registros de que hubo 20 minutos constantes de disparos. “Lejos de colaborar demostraron que no 
hubo un manejo adecuado de la situación, y eso terminó generando un acto de violencia institucional.” 

Como ya lo había informado el lunes anterior el ombudsman nacional, Raúl Plascencia, el visitador 
García detalló que el informe preliminar de la CNDH reveló que en el operativo participaron 165 
agentes federales, estatales y municipales –67 de los cuales iban armados–, quienes cometieron 
violaciones graves contra los derechos humanos de 31 personas. 

A reserva de concluir las pesquisas, el visitador señaló que la trayectoria de los disparos hace pensar 
que los autores materiales de los asesinatos fueron agentes de la policía ministerial de Guerrero. La 
investigación estará lista en uno o dos meses, al cabo de los cuales el organismo estará en 
condiciones de enviar su informe final a la PGR, instancia a la cual corresponde definir 
responsabilidades y castigar a los responsables del crimen. 

Pablo Juárez, alumno de la Normal Rural de Ayotzinapa, indicó que las investigaciones de la CNDH y 
su informe preliminar “no tienen nada relevante. Esperábamos que ya pudieran señalar a algún 
responsable de los asesinatos, como a Ramón Miguel Arriola (subsecretario de Planeación y 
Operación Policial de Guerrero), quien dio la orden de disparar”. 

Ante ello enfatizó que los estudiantes permanecerán atentos a las conclusiones definitivas de las 
indagatorias, y anunció que mañana (jueves) realizarán una marcha en Chilpancingo. El viernes 
recibirán en Ayotzinapa al visitador García, a quien le pedirán que tome más en cuenta los testimonios 
de los afectados. 
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Comunidad filosófica reitera exigencia de restituir esa materia en bachillerato 

Una comisión del Observatorio Filosófico de México se reunirá este miércoles con el subsecretario de 
Educación Media Superior de la SEP, Miguel Ángel Martínez Espinosa, a fin de encontrar solución a 
una serie de demandas presentadas en nombre de la comunidad filosófica nacional. 

Entre las planteamientos se encuentran la restitución plena del área de humanidades en la Reforma 
Integral de Educación Media Superior, ya que en el acuerdo 488, publicado el 23 de junio de 2009 en 
el Diario Oficial de la Federación, las humanidades aparecen como parte del área disciplinaria de las 
ciencias sociales, y la literatura sigue integrada a la de comunicación. 

En la lista de seis demandas se encuentra que las disciplinas filosóficas, como ética, estética, lógica e 
introducción a la filosofía, deben ser consideradas básicas y obligatorias, además de que se 
establezcan criterios profesiográficos para que los profesores que las impartan sean profesionales 
egresados de las facultades del dicha área, letras o humanidades. 

El observatorio reconoció la mediación del rector de la UAM, Enrique Fernández, para dicho encuentro. 
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Policías ocultaron decenas de casquillos y ojivas tras desalojo de 
normalistas: CNDH 

DANIEL BLANCAS MADRIGAL 

 

 
El ombudsman nacional, Raúl Plascencia Villanueva, denunció la desaparición de decenas de 
casquillos y ojivas disparadas por policías durante el desalojo de normalistas que protestaban en la 
carretera México-Acapulco, el pasado 12 de diciembre. 
 
Entre las "perdidas" están las que mataron a dos de los estudiantes de Ayotzinapa, por lo cual la 
CNDH no ha logrado identificar quién o quienes son los involucrados directos en los asesinatos. 
 
Hasta ahora el organismo cuenta con datos de sólo 25 casquillos recolectados, "pero en los videos que 
tenemos se escuchan múltiples detonaciones, pudiéramos hablar de cientos de disparos, y no están 
todos los casquillos, es parte de la alteración, debieron quedar ahí y cada elemento policial debió 
declarar cuantas veces accionó su arma y cuantos cartuchos utilizó". 
 
Al ofrecer más detalles sobre la investigación -en diversas entrevistas-, culpó de la alteración a  
efectivos policiacos que participaron en el enfrentamiento: "Los policías que se encontraban ahí no 
resguardaron debidamente la escena de los hechos, una vez ocurridos los homicidios y dado el 
desalojo, de tal manera que levantaron casquillos, modificaron la ubicación de vehículos y demás 
situaciones". 
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Por estas razones, dijo, "no hemos podido identificar plenamente quién fue el que disparó, porque no 
tenemos la ojiva, y ésta es el único medio para corroborar de qué arma salió el impacto". 
 
Plascencia explicó que los proyectiles disparados contra los estudiantes fueron de alta velocidad y 
precisión, por lo cual penetraron y traspasaron sus cuerpos -en uno, el cuello; en otro, el cráneo-, "y 
luego se perdieron, deben estar en alguna parte, no aparecen, no están localizadas hasta el momento 
o en su caso alguien los recogió y se los llevó, es una probabilidad". 
 
Y volvió a aludir a los policías, al narrar que durante la indagatoria de la Comisión, se obtuvo el 
testimonio de un efectivo estatal que admitió frente a un perito que realizaba diligencias en el lugar, 
que se había llevado varios casquillos: "En el momento en que estaba el perito sacó los casquillos de 
su bolsa y los entregó… Esto es indebido, empaña y tergiversa el sentido de las cosas, no se preservó 
la zona, todo mundo transitó por ahí. El recoger casquillos, mover cuerpos y recoger indicios sí genera 
complicación". 
 
Incluso, refirió, la ventana de un tráiler fue impactada con arma de fuego y luego apareció destruida por 
completo. 
 
Según las conclusiones de la CNDH, sí se disparó indiscriminadamente contra los estudiantes. Y, en 
este momento, personal del organismo se ha concentrado en la zona del choque para localizar ojivas y 
casquillos u obtener evidencias concretas de su ocultamiento. 
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TRASCENDIO 

Que en el equipo de precampaña de Miguel Ángel Mancera cuentan que el ex procurador rehúsa 

reunirse con René Bejarano. 

Y es que Mancera no quiere sentarse bajo la base de los acuerdos que pretenden Bejarano y su 

esposa, Dolores Padierna, secretaria general del PRD, quienes le exigen a cambio de su apoyo casi 

la mitad de los puestos de la próxima administración del Gobierno del Distrito Federal. 

Que, por cierto, Dolores Padierna estaba dispuesta ayer en la tarde a expresar públicamente su 

respaldo a Mancera. 

Al final, no lo hizo. 

Que por increíble que parezca, y a pesar de que goza del pleno apoyo de la Presidencia de la 

República, y en especial de Margarita Zavala, son los diputados panistas los que están poniendo 

piedras para que no se apruebe de inmediato la Ley General en Materia de Trata de Personas. 

El proyecto está listo y cuenta con el beneplácito del PRD, una buena parte del PRI y unos pocos 

panistas para aprobarse en febrero, primer mes del periodo ordinario. 

Pero hay blanquiazules, especialmente del Bajío y el occidente, que se oponen. Para ellos la 

esclavitud de cientos de miles de mexicanas (muchas de ellas menores de edad) no es asunto 

prioritario. Eso sí será un escándalo. 

Que los secretarios de Hacienda, José Antonio Meade, y de Agricultura, Francisco Mayorga, 

aplazaron para mañana su comparecencia conjunta ante la Comisión Permanente del Congreso de la 

Unión, originalmente programada para hoy, “por cuestiones de agenda”. 

A regañadientes, los diputados y senadores de la oposición aceptaron velar armas 24 horas más, para 

reprochar a Meade y Mayorga el veto presidencial contra la creación del fondo emergente de 10 mil 

millones de pesos para atender los daños por sequías y heladas en 20 entidades. 

Que los ajustes en el Comité Ejecutivo Nacional del PRI y en el equipo de Enrique Peña Nieto están 

prácticamente terminados. 
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Además de los movimientos en las secretarías de Elecciones y de Organización, se espera incorporar 

al campechano Alejandro Moreno y al mexiquense Luis Vega en dos de las carteras que quedarán 

vacantes en la dirigencia nacional. 
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En desacuerdo con cambios en la Escuela de Artes Plásticas 

A la opinión pública: 

Por medio de la presente, comunico que estamos en desacuerdo con los cambios e intervenciones que 
ha sufrido la Escuela de Artes Plásticas. 

Creemos que dichas modificaciones merecen la mayor de las atenciones de los expertos, siempre 
tomando en cuenta la opinión de su creador. Recordemos que se trata de un complejo arquitectónico 
que ha sido galardonado en el país, ganó la Medalla de Oro y el Gran Premio de la Bienal de 
Arquitectura Mexicana en 2010. En el plano internacional, el museo Pompidou de París resguarda 
dentro de su acervo la maqueta y dibujos del proyecto. 

Solicitamos de la manera más atenta que sea respetado el derecho autoral del arquitecto Mauricio 
Rocha sobre su obra. 

Francisco Toledo 

Demandas del Observatorio Filosófico de México ante la SEP 

Después de tres años de lucha por las humanidades y con el apoyo de miles de personas, entre las 
que se encuentran algunos de los más importantes investigadores de la ciencia, la filosofía y la 
literatura, nacionales e internacionales, reiteramos nuestras demandas ante la Secretaría de 
Educación Pública (SEP): 

Uno: Debe restituirse, en forma plena, el área de humanidades en la Reforma Integral de Educación 
Media Superior. Dos: Las disciplinas filosóficas (ética, estética, lógica e introducción a la filosofía) 
deben ser consideradas básicas y obligatorias. Tres: Las asignaturas y otros cursos que se pudieran 
establecer deben llevar sus nombres clásicos y no deben desintegrarse a causa del método de 
competencias. Cuatro: Se deben establecer criterios profesiográficos para que los profesores que 
impartan las asignaturas filosóficas sean profesionales egresados de nuestras facultades y escuelas 
de filosofía, letras o humanidades. Cinco: Debe esclarecerse ¿cuáles son los criterios que tomó la SEP  
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para designar a la Copeems como única compañía certificadora de la educación media superior? Seis: 
Deberá redactarse un documento, aprobado por todas las autoridades educativas del país, en el cual 
se precisen las anteriores demandas y se establezca su plena legalidad. 

Dra. Paulette Dieterlen, presidenta de la Asociación Filosófica de México; Dra. Carmen Trueba, 
vicepresidenta de la AFM; Dr. Guillermo Hurtado, director del II Filosóficas, UNAM; Dr. Alberto 
Saladino; Dr. Roberto Hernández, presidente de la COAPEHUM; Lic. Ausencio Pérez, presidente de 
Ixtli; Lic. Carlos Ayala, presidente del Círculo Mexicano de Profesores de Filosofía; Lic. Virginia 
Sánchez, presidenta del Círculo Mexicano de la Lógica; Mtro. Gabriel Vargas Lozano, coordinador del 
OFM; Dr. Alfredo Torres, vocero del OFM; Mtro. Eduardo Sarmiento, Dr. Ángel Alonso, Lic. Dante 
Bello, Lic. Francisco Concha, Dr. Juan Monroy 

Reprueban programa de créditos universitarios 

La puesta en marcha del programa de créditos universitarios se inscribe en el proceso de privatización 
de la educación, privilegiando a la banca y a las instituciones de educación superior privadas. El efecto 
de dicho plan implica la renuncia del Estado a ampliar el presupuesto a las instituciones de educación 
superior, la negativa a construir o ampliar la infraestructura para este nivel y que miles de estudiantes 
no tendrán mayor alternativa que matricularse en escuelas privadas de dudoso prestigio y con el 
consiguiente desembolso y pauperización de ellos y su familia, ya que el monto de la citada beca no es 
suficiente para garantizar el acceso, la adquisición de textos y materiales necesarios, así como 
prácticas para garantizar la conclusión exitosa de sus carreras. 

Este gobierno neoliberal pretende entregar los dineros públicos y beneficiar a las escuelas privadas, 
cuando el volumen de dichos recursos (2 mil 500 millones de pesos) resolvería muchas de las graves 
carencias que las universidades públicas estatales enfrentan. La inversión de ese monto en la escuela 
pública permitiría que mayor número de alumnos se inscriban y se resuelva el grave problema de los 
jóvenes que no tienen acceso a la escuela superior, precisamente por la falta de espacios, pero sobre 
todo de recursos económicos, ya que la población más pobre es la que menos posibilidades tiene de 
acceder a este nivel y esos programas sólo ahondan las de por sí grandes diferencias sociales, la 
inequidad y la antidemocracia. 

Por ello nos manifestamos en contra de estos programas y exigimos que se devuelva al artículo 
tercero constitucional la esencia que tenía hasta antes de su modificación en el salinato; esto es, que 
la educación sea pública y gratuita en todos los niveles. No a la privatización de un derecho social para 
transformarlo en mercancía; decimos no a la reforma neoliberal en educación. 
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Frente Democrático sección 10 SNTE: María Rosa Luna, David L. Lemus, Diana Flores, Agripino 
Cortés, Cristina Sánchez, Camilo Salazar, Martha F. Martínez, Luis Hernández, Irma T. Vargas, 
Guadalupe Minor, Patricia Magallanes, Lucila Mateos, Lida Saldaña, Gonzalo King 
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Carlos Ornelas *Normales rurales 

Los normalistas protestan, acusan al gobernador, al Presidente y a toda la autoridad por la represión, 
pero se olvidan de mencionar la muerte de un ciudadano inocente. De nuevo marchas, cierre de 
carreteras, manifestaciones que provocan caos en el DF sin que nadie se atreva a ponerles un alto 
 
En memoria de Gonzalo Miguel Rojas Camarena, un héroe cívico. 

Fieles a su costumbre de movilizar, amenazar y usar la violencia para que los gobiernos estatal y 
federal respondan a sus demandas, los estudiantes de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa vuelven 
a la batalla. El 12 de diciembre fue un día negro para Chilpancingo: dos alumnos resultaron muertos 
por la policía en un acto de represión reprobable y, por causa de un incendio que los normalistas 
provocaron en una gasolinera, perdió la vida, tras larga agonía, el único trabajador que se atrevió a 
controlar el siniestro. Lo que también es reprochable. 

Los normalistas protestan, acusan al gobernador, al Presidente y a toda la autoridad por la represión, 
pero se olvidan de mencionar la muerte de un ciudadano inocente. De nuevo marchas, cierre de 
carreteras, secuestro de camiones y manifestaciones que provocan caos en la Ciudad de México sin 
que nadie se atreva a ponerles un alto. La muerte de sus compañeros los blindó contra cualquier uso 
de la coacción legítima que las instituciones del Estado pudieran ejercer para frenar los desmanes. 

No me sumo a periodistas y comentaristas que satanizan a los manifestantes. Tampoco apruebo las 
justificaciones que algunos colegas esgrimen para ubicar a los normalistas de Ayotzinapa como 
víctimas. Los estudiantes de Ayotzinapa y de casi todas las normales rurales actúan de esa manera 
porque tienen los incentivos para hacerlo, ya forjaron su rutina. Mientras que, en el Estado (no nada 
más un gobierno en particular), no saben qué hacer con esas escuelas. 

En un artículo periodístico es imposible detallar lo que son las escuelas normales, pero sí se puede 
lanzar la consigna de que es necesario deliberar qué hacer con ellas. 

El origen de estas escuelas se remonta al gobierno de Plutarco Elías Calles, quien impulsó la 
educación rural, cuya cúspide fueron las centrales agrícolas campesinas, que luego evolucionaron a 
escuelas normales. En sus orígenes se asentaban en dos elementos del régimen de la Revolución 
Mexicana: la igualdad de oportunidades y el control corporativo del alumnado, mas contaban con una 
organización innovadora (que, tenue, perdura hasta hoy). 
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Si bien con enfoques formalistas, las normales rurales provocaron la movilidad social de miles de hijos 
de campesinos pobres. Notable en los tiempos en que para ser maestro sólo se requerían seis años 
después de la primaria. Además, el gobierno les garantizaba un puesto de trabajo (vitalicio) que, 
aunque con bajos salarios, tenían estabilidad en el empleo, seguridad social y otras prestaciones. Pero 
al régimen le falló el costado corporativo, la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de 
México, que agrupa a los estudiantes de las normales rurales, no se dejó manipular ni por el gobierno 
de Lázaro Cárdenas, del cual era afín. 

No obstante, el corporativismo no murió: Los dirigentes de aquella Federación sustituyeron a los 
cuadros del PRI en el control de los estudiantes. Desde los años 40 la movilización ha sido el arma de 
la FECSM para lograr sus fines. Mas sus métodos violentos les acarrearon la inquina de segmentos 
sociales, no sólo de la derecha. Al final de su gobierno, Díaz Ordaz clausuró 19 normales rurales y hoy 
dos están en proceso de transformación. Pero la persistencia de los dirigentes de la FECSM y sus 
métodos de lucha mantienen activas a 15 de esas escuelas. 

El proyecto original incluía cuatro cualidades que se ligaban en forma orgánica alrededor de la idea del 
trabajo: académico, cultural y productivo, además de la práctica de los deportes. Sin embargo, la 
politización y la  ideologización poco a poco fueron mimando a los otros atributos. 

Todas las autoridades se pasman ante la acción de los normalistas rurales. No saben cómo hacerles 
frente y, si negocian con ellos, se sienten con una espada sobre sus cabezas. Elba Esther Gordillo las 
quiere trasformar en escuelas de turismo, otros claman por su cierre, sin más alternativa. 


